

EL AUTONOMISTA

DIARIO REPUBLICANO DE AVISOS Y NOTICIAS

FRANQUEO CONCERTADO

REDACCION Y ADMINISTRACION
CALLE PRENSA, 10
TELÉFONO INTERURBANO. NÚM. 33

SE PUBLICA POR LA TARDE

Anuncios, esquelas, remitidos y reclamos a precios según tarifa
De los trabajos publicados serán responsables sus autores. No se devuelven los originales

Toda la correspondencia se dirigirá al Director

La gran guerra del futuro

El Gulf-stream de los ingleses y americanos o sea la corriente del Golfo de Méjico reconocida ya en 1513 por Ponce de León y Antonio de Albarado, es sin duda como la aorta del cuerpo terráqueo, arteria magna que el vasto sistema circulatorio climatológico lleva del corazón a su organismo el fluido fecundante o sanguíneo vital. Sabido es que el occidente de Europa goza de un clima mucho más templado y benigno del que en realidad le correspondería por su latitud y situación geográfica, y esa diferencia de su ambiente, junto a las particularidades del orden económico y biológico que al clima van íntimamente vinculadas, se deben a ese providencial riego sanguíneo que, en forma de calientes emanaciones, sustenta y vivifica nuestro pulso cardíaco y que, fuera de la metáfora, marca nuestro destino histórico.

La gran nación americana, aquella que con su inmenso poderío económico y merced a la sutilísima política del dólar viene desde Wall-Street riendo los espasmos epilépticos del Continente, es la que posee la clave de nuestro porvenir, la que tiene en la mano el bisturí cortante con que, mediante una hábil sangría, puede debilitarnos y desangrarnos hasta la muerte.

La situación geográfica de la Florida cercana a islas e islotes adyacentes, al par que las formidables posibilidades financieras y prácticas que posee la nación constructora del Canal de Panamá, puestos en servicio de la ciencia del futuro, habrían necesariamente de preocupar a España, sumida como siempre en su apatía e inconsciencia internacional, se desentendiende de todo problema que no entre en su restringida esfera.

La prensa inglesa se ha preocupado del asunto y algún revuelo ha levantado en ciertos sectores de América, los recientes trabajos de los americanos han realizado en la Florida con las obras del ferrocarril. Según investigaciones científicas de crédito parece ser que se ha causado un aumento de la corriente del Golfo la cual ha acrecentado su intensidad en un quinto de su normalidad.

Lo mismo se podría señalar lógicamente una desviación de la corriente, ya que ésta, al ensancharse cada vez más a medida que avanza extendiéndose en pleno Atlántico, ha variado al parecer su influjo moderador sobre las Islas Británicas y sobre la Península Ibérica, zonas ambas beneficiadas principalmente a su influencia bienhechora. Mientras que la Gran Bretaña registra una disminución de varios grados en su temperatura España por el contrario parece haberlos aumentado. Viene a ser como si un hombre obeso se le aumentaran unos kilos de peso en detrimento de un flaco que los perdiera de sus carnes.

Los funestos efectos que esta disminución de temperatura puede acarrear a los ingleses y noruegos, serían perniciosos como los que el aumento de temperatura ocasionaría en nuestra península. Es España un país deshabitado de bosques, falta de vegetación en general, y las condiciones desfavorables que actualmente

pesan sobre su clima, a veces tórrido y extremado, de tal modo exagerarían las sequías y epidemias, que sólo un gran esfuerzo colectivo podría con el tiempo salvarla de la ruina.

¿Podrá Europa contemplar indiferente cómo una de las más preciadas perlas de su joyel se marchita si el hada bienhechora de la temperatura aleja su dulce aliento?

Soplan en España vientos de paz. ¿Será esta paz el preludio de una gran epopeya en el concierto continental del futuro?

MARIO DE MONTIS-KLFE

LOS HISPANISTAS FRANCESES

Pierre Paris

Merece ser citado con veneración el nombre de M. Pierre Paris, el hispanista ilustre que con tanta eficiencia viene trabajando hace muchos años por la compenetración intelectual de las dos naciones hermanas, destinadas a influir de un modo decisivo en el desenvolvimiento de la civilización latina que el genio de Jofre salvó en las jornadas "milagrosas" del Marne.

Conocida es la obra de M. Pierre Paris por cuantos se dedican a los estudios arqueológicos y especialmente a los trabajos hispánicos, quienes han encontrado siempre en él un compañero leal y un consejero autorizado; son muchos, no obstante, los que ignoran la importancia de la labor realizada por el docto hispanista; a ellos van dedicados estos ensayos de vulgarización.

M. Pierre Paris, nacido en Rodez en 1859, estudió en la Escuela Normal Superior, y en 1890 se doctoró en Letras en la Universidad de la capital francesa, especializándose en el estudio de la Arqueología y de la Historia del Arte, materias en las que demostró profundos conocimientos, que el Gobierno de la República reconoció llamándole para formar parte de la Escuela francesa de Atenas, a la que se incorporó en 1884, realizando importantes excavaciones en el santuario de Apolo, descubriendo en la isla de Delos, y dirigiendo en el siguiente año los trabajos de exploración de Elatea, gracias a los cuales fué devuelto a la luz el famoso templo de Atenea Cranaia.

La labor hispanizante de M. Pierre Paris comienza poco después, en 1899, con la fundación del *Bulletin Hispanique*, cuya dirección vino compartiendo desde aquella fecha con los

sabios hispanistas Mérimée y Morel-Fatio, que tan valiosa contribución han aportado al estudio de nuestra literatura y de nuestra historia, y culmina en la Escuela de Estudios Superiores Hispánicos (sección del Instituto Francés de Madrid), creada en 1910 por la Universidad de Burdeos.

Entre las principales producciones de M. Pierre Paris deben mencionarse: *La Sculpture antique* (París, 1888), obra utilísima para el estudio del arte en la antigüedad, y de la que recordamos una traducción castellana; *Essai sur l'Art et l'Industrie de l'Espagne primitive*, que obtuvo el premio Martorell en el concurso de 1902 y se publicó en París en 1904, y *Promenades archéologiques en Espagne* (París, 1910) en la que el autor expone los resultados de sus exploraciones en el Cerro de los Santos, en Elche y en otras poblaciones de nuestro país donde han aparecido notables vestigios de un arte propio, que acusan una poderosa originalidad a pesar de la influencia de Fenicia y de la Grecia arcaica, entre los cuales desenella el célebre busto de la *Dama de Elche*, que M. Paris atribuye a un artista español que no ignoraba los procedimientos del arte griego.

Colabora M. Pierre Paris en el citado *Bulletin Hispanique* en la *Revue Archéologique*, donde ha dado cuenta de las excavaciones que practicó con Engel en Almedinilla (Córdoba), en el *Anuari de l'Institut d'Estudis Catalans*, en la *Revista de la Asociación Artístico-Arqueológica Barcelonesa* y en otras publicaciones que tratan preferentemente de estudios hispánicos.

Lo mismo en Francia que en España M. Paris ha sido objeto de merecidas distinciones, siendo correspondiente de la Academia de Inscripciones y Bellas Letras de París, del Instituto de Francia, de la Real Academia de la Historia y de la de San Fernando, oficial de la Legión de Honor y comendador de Isabel la Católica y de Alfonso XII.

Nosotros tuvimos el honor de conocer a M. Paris a fines de 1918, es decir, poco después de la terminación de la guerra, a la que pagó el sabio hispanista cruento tributo, y nunca podremos olvidar su sencillez y su modestia. La conversación versó principalmente sobre las relaciones intelectuales entre España y Francia. Nuestro ilustre interlocutor nos habló con entusiasmo de la "Casa de Velázquez" y de otros importantes proyectos culturales del Instituto Francés de Madrid, que son ya una realidad espléndida.

C. R.

Editorial Castro - Mazarredo, 4. - Madrid (5)

LA MAYOR DEL GENERO POPULAR. — 150 títulos que abarcan lo mejor escrito hasta la fecha por los fecundos maestros de la novela, Luis del Val, Manuel F. González, E. Pérez Escrich, Ramón Ortega y Frías, V. Moreno de la Tejera, Alvaro Carrillo, Antonio Contreras, Lasso de la Vega, y otros. Muchos millares de ejemplares vendidos hablan de la riqueza de género; entre las grandes novelas, figuran: *Los Angeles del Arroyo*, *Virgen y Madre*, *Por el amor de un Hombre*, *Genoveva de Bravante*, *Juana de Arco*, *Reina y Mendiga*, *La Mujer Adúltera*, *La Calumnia*, *El Cura de Aldea*, *El Mártir del Gólgota*, *El Diablo en Palacio*, *El Gran Tirano*,

¿a qué seguir? — ADQUISICION FACIL. — Pídanse a mis corresponsales en GERONA: don Juan Martínez, Carmen, 62; y don Obdulio García, Carmen 54, bajos; o directamente a la Editorial.

En plazas que no tenga representantes, sírvense por cuadernos semanales a precio de 15 y 30 céntimos, o en ejemplares completos y elegantemente encuadernados.

PIDAN LA OBRA NUEVA: EN LAS GARRAS DEL ODIÓ. Descuentos fantásticos a Corresponsales — Se admiten Corresponsales para España y América. — Diríjanse al Apartado de Correos 5.020. MADRID (5)

Para vosotras

Ya próxima a extinguirse la temporada veraniega, van apareciendo, lentamente, las avanzadas de la moda otoñal.

La principal característica de esta moda parece que será el triunfo definitivo del "dos piezas", que ya ganó muchos tantos este verano, y que sigue ganando bastante en el favor de las mujeres distinguidas.

Están muy a la última los modelos a base de falda de mediano vuelo y blusón amplio, de color distinto. La cintura en estos trajes es más bien amplia, pero colocada a la altura casi natural. Claro que hay en esto mucha variedad, y no falta modisto que confeccione "cinturas de avispa" a la manera de las que hicieron las delicias de nuestras abuelas... y abuelos...

Una variedad del modelo de moda es el falso "dos piezas", compuesto de cuerpo y falda unidos, pero hecho en color y a menudo en género distinto. Para admitir este modelo hay que tener un exquisito buen gusto en la combinación de colores, de manera que no resulte ni un contraste tan violento que degenera en charro, ni un tono vulgar y monótono que pudiera resultar de combinar colores demasiado semejantes, por ejemplo el violeta rebajado y el azul mar, o cosa por el estilo. He visto modelos que, por la mala combinación de

colores, eran verdaderos adesivos, pudiendo haber sido vestidos de suma elegancia.

La chaquetilla complementa muy bien el "dos piezas", y da una gran elegancia a la silueta, si su corte es bueno y su hechura sencilla. Debe huirse de recargar esta prenda, aunque sí puede dársele cierto carácter algo original y arbitrario con adornos a base de lazos pomposos, chalininas combinaciones de cordoncillos, etc. Todo esto ha de hacerse con mucho tino, prefiriendo siempre la sencillez a la extravagancia inútil.

De colores de moda no cabe hablar, porque se llevan todos. Un color distinguidísimo, que me gusta sobranera, y que se lleva bastante, es el blanco crema, que sienta especialmente bien a las mujeres que pasaron los primeros años de juventud, si además saben vestir. El verde también es muy elegante y de gran lucimiento en vestidos de seda, raso etc. Las telas rameadas pueden recomendarse para vestidos caseros y de trapillo, y resultan de gran efecto en chicas jóvenes y poco corpulentas. Las señoras deben alejarse de estos tejidos, que están muy lejos de favorecer su figura.

Estamos, en resumen, frente a ese momento culminante de la moda que representa el tránsito de una a otra estación. Las novedades serán, seguramente, muchas, e irán apareciendo dentro de poco...

ROSARIO CASA-URDAL

PIRENEUS

Revista de cultura catalana

La idea de publicar a Figueras una revista con la que hem anunciat repetidament en aquestes columnes, ha estat rebuda arreu amb els mots més cordials i afalagadors. Tota la premsa catalana se n'ha fet ressò, recollint la notícia i comentant-ne la transcendència.

A l'objecte de donar una idea de com ha estat rebuda la promesa de la publicació "Pireneus", ens plau de transcriure seguidament i en edicions successives, els comentaris de la premsa i dels que particularment s'han dirigit al nostre company Sr. Xifra, director de la proxima publicació.

El conegut setmanal palafrugellenc, "Baix Empordà", ha publicat la següent editorial:

"UNA NOVA REVISTA

Ens ha sorprès agradabilíssimament, l'anunci de la imminent publicació d'una nova revista que ha de veure la llum en la nostra comarca essent orgue de les inquietuts espirituals de l'Empordà, el Gironès i el Rosselló. La nova revista es rotularà *Pireneus* i la seva publicació ve avalada per firmes tan solvents com les de Miquel de Palol, Joaquim Pla Cargol, Eusebi Isern i Dalmau, Ramon Xifra i Riera, Josep Puig i Pujades, Pere Vaireda, Salvador Dalí, Jaume Massó, Horace Chauvet, Francis Ayrol, Francesc Tresserras, Eugeni Arolas, Carles Grandó, Pelai Martínez, Adolf Fargnoli, Josep M. Busquets i Laureà Dalmau.

En un bell paragraf, els signants del manifest anunciador concreten la finalitat de la nova revista. "Serà — diuen — l'òrgan necessari, esperat, exigit, per totes les coses que ens

volten, ens empenyen i ens donen l'essència del que som".

Bells propòsits aquests, tanmateix, expressats en uns mots de colpidora justesa. Calia, en efecte, que dins aquest comarcalisme sià que avui va florint, les nostres terres — donant al nostre el sentit de més veinatge — donessin una mostra d'exuberància vital, car altres comarques — sobretot Manresa, amb la seva admirabilíssima *Ciutat* — ens havien passat la ma per la cara.

La primera mostra d'encert, en la nova revista, la trobem en el seu mateix nom. *Pireneus*, en efecte, no significa, pas solament una realitat geogràfica, sinó una síntesi d'unitat malgrat aquesta afirmació nostra pugui semblar paradoxal, profunditzant hom veu la nostra raó, ja que és aquest el mot que, dins un altre molt més amat i expressiu, esdevé el símbol d'un agermanament per al qual la llengua vernacular serveix de guia.

Altre encert és l'elecció de la ciu



—Mimi, ¿qué le exige a su peluquero?
—Dos cosas, señor: que sepa su oficio y que sea educado.

Centro Comercial administrativo DE José Gómez Mirla

CORREDOR DE COMERCIO
Ciudadanos, 3 — Apartado, 19
Sucursal en FIGUERAS, calle Caamaño, 17 — Teléf. 427

Se tramitan altas para patentes de circulación de automóviles.

at de Figueres com a punt de sortida, car Figueres, vertader *centrum* dels nostres costums, pronuncia una capitalitat amb prou força per a escapar als lligams de l'artifici; la seva claredat, la seva vitalitat magnífica, fins el seu espandiment tramuntanal, esdevenen també simbòlics.

Saludem Fanucí de la pròxima aparició de *Pireneus*, amb el cor obert a la més bella esperança. — G.
Avis important. — L'Administració de la Revista ens prega fem avinent als qui desitgin subscriure's a *Pireneus*, ho fassin constar a la major brevetat en qualsevol dels següents centres: Girona, Galeria de Bells Oficis - Progrés, 4; Sant Feliu de Guixols, Llibreria Bosch - Espectors, 33; a Figueres en les Llibreries dels Srs. Batlló i Canet.

Redacció i Administració, Cervantes, 16 baixos. — Figueres.

Miscelànea

Cuando el gran Oliverio Cronwell se apoderó del Gobierno inglés y mandó decapitar al monarca, Carlos II, algunos oficiales del gobierno republicano propusieron a su general que se proclamara rey de Inglaterra. Cronwell no aceptó, y tomó sencillamente el título de Protector de la República. Extrañado de esto los íntimos de sus partidarios y amigos, le preguntaron sobre el caso, Cronwell les respondió: "A un Protector se le permiten cosas que jamás a un rey le serían toleradas. Me quedo en Protector".

La Orden de los Templarios estuvo, durante mucha parte de su existencia, aliada a la Orden de los Asesinos del Asia.

La casa de vecindad que más pisos habrá de tener, será la que acaba de comenzar a construirse en Nueva York, con 110 pisos, y una altura de casi cuatrocientos metros.

El Cid Campeador principió sus empresas guerreras con una huéste de trescientos hombres.

En su juventud, Napoleón nacido en Córcega, y descendiente de padres mallorquines, era un separatista ardiente, como lo muestra el que habiéndosele hablado de la situación subordinada en que la isla se encontraba respecto a Francia, respondió al momento: "Esperó que llegará un día en que pueda devolver a Córcega su independencia". El futuro emperador era entonces un jovencuelo de catorce años.

Una de las más curiosas hazañas realizadas por San Ignacio antes de organizar la compañía de Jesús, fué la consistente en ir desde Ruán a París (ciento cuarenta kilómetros), andando de una tirada y sin probar bocado ni beber un vaso de agua. Efectuó esta empresa con el objeto de ir a defenderse de una acusación de hereje con que se le pretendió abrumar.

Madrid tenía, hace siete años, unas 17.000 casas. En igual momento Barcelona, con menos habitantes, contaba 38.000 edificios.

La catedral de Nuestra Señora de la Almudena de Madrid, comenzó a construirse hace más de tres siglos, sin que haya terminado todavía su construcción, ni con mucho.

—ESTUDIOS DE CONTABILIDAD.
Dirigirse a don Pedro Cerezo Hernández, Contador Mercantil.—Rambla de Alvarez, 5.

D. M. A. Pons Milans
MÉDICO
Especialista en las enfermedades de la garganta, nariz y oído.
Horas de visita de 10 a 1 y de 3 a 8.
Calle de S. Francisco, 10-1.—GERONA

COQ - D'OR
EL MEJOR REFRESCO

RICARDO SAGUER Y CANAL
MÉDICO - OCULISTA
CONSULTA : DE 9 A 1 Y DE 3 A 5
Calle de Santa Eugenia casa núms. 4 y 6, piso 1.º, puerta 2.ª, (Inmediata a la Plaza Marqués de Camps).

Crónica

Anoche se vieron concurridísimos los salones del Casino Gerundense con motivo de la audición-concierto de sardanas confiada a la meritísima cebra "Girona".

La concurrencia se vió realizada por bellísimas dama que acudieron a rendir homenaje a nuestra danza. El auditorio escuchó complacido el concierto del cual destacó la primorosa ejecución de "Pastoral" y "Juny" de Garreta y "La Fageda d'En Jordá" de Toldrà.

Leemos en "La Noche" que Juana Martínez, procesada por haber dado muerte en Badalona a su amante Tomás Sánchez, ha designado para su defensa al letrado de los colegios de Barcelona y de Gerona señor Quintana de León.

Ante la proximidad de la inauguración de la temporada de teatro catalán, se han publicado informaciones relativas a los actores que formarán las compañías de Romea y Novedades y a las obras con que cuentan las empresas.

La noticia más digna de ser recogida es la de la reincorporación al teatro catalán de dos valores escénicos de primer orden: Josefina Tapias, la bella actriz de exquisito temperamento y Ramón Martori, el inteligente actor tan ventajosamente conocido.

El acontecimiento de la temporada será seguramente el estreno de la obra escénica del ilustre maestro Vives "Jo no em pensava que al món fos així".

A los gerundenses nos ha sorprendido desagradablemente no ver entre

las obras por estrenar ningún título de Miguel de Palol, uno de los pocos valores positivos del teatro catalán contemporáneo. Se vé que no conviene a los acaparadores del éxito oficial dar entrada a los autores de positivo mérito, de los que pudieran temer una ruinoso competencia.

La Audiencia provincial ha absuelto, con todos los pronunciamientos favorables a P. M. y A. J., de Caralps, acusados de un delito de falsedad. Como recordarán nuestros lectores dimos cuenta de la celebración de la vista en la que acusó el letrado don Santiago Masó y defendió a los procesados el señor Quintana de León.

Hemos recibido un ejemplar de la documentada Memoria reglamentaria relativa a la gestión de la Diputación provincial durante los años 1925 y 1926, redactada por nuestro distinguido amigo el secretario don Jaime Brunet y Barguñá, y elevada al Excmo. Sr. Director General de Administración.

Ha sido puesto en libertad don José María Ferrán Roger, que anteaer fué detenido por haber atropellado con su auto, en San Julián de Vilatorrada, a un niño que montaba una bicicleta.

Según nos informan, a pesar de la poca velocidad que llevaba el referido auto, la desgracia no pudo evitarse porque el ciclista, al darse cuenta de la presencia de lauto, se azaró, perdiendo el equilibrio y cayendo delante las ruedas del auto; resultando del percance con magullamiento general.

La Sociedad de Autores Españoles ha nombrado representantes de la misma en esta provincia a don José Vidal Vert, del pueblo de Celrá; a don Pedro Clemente Gabarró, del pueblo de Arbucias; a don Juan Tarradellas Torrent, del pueblo de Camprodón; a don Alejandro Vila Colomer, de los pueblos de San Feliu de Pallarols, Las Planas y San Esteban de Bas; a don Enrique Ribas Pelissier, del pueblo de Hostalrich, y a don Rafael Bosch y Aulinas, del pueblo de San Juan de las Abadesas; los cuales recibirán los derechos de representación de las obras de todos los autores españoles y extranjeros que se ejecuten en sus respectivos pueblos.

De Barcelona ha sido refitada a la Sección de Primera Enseñanza de Gerona, el expediente, ficha y certificado de cese del maestro don José Gozcolluela.

A don Jesús Fernández, maestro de Viladonja, se le ha concedido la excedencia ilimitada.

El próximo lunes, día 19, será el

Academia Aguilera

(DIBUIX I PINTURA)

Clases de dibuix artistic i d'aplicació als Bells Oficis.
CLASSE ESPECIAL PER A SENYORETES.
Apertura de curs 1.er d'Octubre de 1927.
Se reben inscripcions de matrícula en els següents llocs: Galería Bells-Oficis i casa Francisco Estruch. — Plassa Constitució, núm. 11.

HOTEL GRAN ORIENTAL

DE FRANCISCO PERICH

SAN HILARIO SACALM (GERONA)
50, espaciosas habitaciones, confort moderno. Agua corriente, y fría. Cuarto de baño. Luz electrica y timbres. Espléndido salón para fiestas.
Abierto desde el 15 de mayo al 30 de octubre

último que funcionará el servicio de autobuses entre Palafrugell-Llfranch y Calella que cada año viene efectuando la acreditada empresa de automóviles "Ribot, Font y Artigas, S. A." de Palafrugell.

En La Bisbal, la Comisión organizadora del homenaje al médico bisbalense don Marcelo Ralló, está trabajando activamente para que aquel pueda celebrarse próximamente, probablemente el 16 de octubre del corriente año.

Parece que integrarán el programa de festejos, entre otros números, audiciones de sardanas, veladas teatrales y artísticas, etc.

Transportes rápidos
Servicio diario con auto camión para La Bisbal, Palafrugell y Palamós por la agencia Pujol Hermanos
PARA ENCARGOS:
RECADERO COMAS
Calle Ciudadanos, 14

El Ayuntamiento de Ribas de Freser anuncia la subasta relativa a la construcción de un edificio para Matadero municipal, sirviendo de tipo para la misma la cantidad de 74.564'39 pesetas.

A las doce del próximo 10 de octubre tendrá lugar en las Casas Consistoriales de esta ciudad la venta en pública subasta de 3.249 piezas de madera del país de diferentes clases sirviendo de tipo para la licitación la cantidad mínima de 5.050 pesetas.

Ha sido fijada para el 12 de octubre la boda de nuestro compañero el joven abogado de Olot don Miguel Lloas, con la señorita Nuria Bosch, de Besalú.
Enhorabuena.

Bosch Masgrau J. M.ª
MÉDICO
MEDICINA GENERAL
ENFERMEDADES DEL
CORAZÓN Y PULMONES
Consulta: De 11 a 1 mañana.
» 4 a 6 tarde.
Calle de Ciudadanos, 6, 2.º
GERONA

La Dirección general de Primera Enseñanza ha resuelto desestimar las peticiones formuladas en su instancia por don Augusto Viladesau Gispert, maestro de Sección de la escuela nacional graduada de Puigcerdá.

—Curso de 1927-28.—CONTABILIDAD Y CALCULOS MERCANTILES.
Soliciten inscripción en Academia Cerezo.—Rambla de Alvarez, 5.

Se ha declarado oficialmente la existencia de la viruela ovina en el término municipal de Belcaire; de la peri-

neumonía contagiosa en el de Torroella de Montgrí y de la fiebre aftosa en el de Vilallonga de Ter.

Consultorio para enfermedades de la garganta, nariz y oído
Bernardo Elcarte
Rambla de Pi Margail, 12 - pral. 1.º
GERONA
De 4 a 7.

Se ha fugado del Manicomio Salt el alienado Juan Abuli Marqués de 36 años de edad, soltero, natural de Cornellá de Terri.

Se ha concedido el reingreso en enseñanza a doña Rosalía Aguadeu, maestra que fué de la escuela cional de San Privat de Bas.

En la iglesia de la Concepción La Bisbal se ha celebrado la boda bella y simpática señorita Man Pou Martí con el distinguido don Gerardo Balmanya Maruny.
Deseamos a los nuevos esposos interminable luna de miel y a sus respectivas familias enviamos nuestras cordial enhorabuena.

Ana Ferrer Culubra
PROFESORA
Lecciones de corte sistema
MARTÍ
Travesía Carmen, 20. - GERONA

La fiesta que el pueblo de Corbal lebró durante los días 11, 12 y 13 del corriente, debido al mal tiempo, fué tan lucida como en años anteriores.

En la sesión del pleno del Ayuntamiento de San Feliu de Guixols celebrada últimamente, fué nombrado pector de Hacienda Municipal, con sueldo de 1.700 pesetas anuales, Juan Badosa Padrosa.

Y en la sesión de la Permanente por consejo del Secretario de la Corporación, se declaró oportuna, a par que conveniente, la municipalización del alumbrado eléctrico, brindándose al efecto una comisión formada por técnicos y regidores para estudiar el asunto.

A doña Coloma Avella, maestra Martorell de la Selva, se le ha concedido licencia de 40 días.

Sera V. práctico si aprovecha las grandes rebajas que durante 20 días efectúa la Zapatería Bosc
Progreso 4

Han sido nombrados maestros propiedad por el quinto turno Teresa Moretones, doña Elisa Bosc, doña Josefa Gastén, don Miguel Bosc y don Juan Beibars para las escuelas nacionales de S. Bernabé Tena, Vallfogona, S. Aniol de Ter...

L'IMMILLORABLE
PAPER DE FUMAR

SMOKING
ES EL PREFERIT
Demaneu el nou llibret SMOKING notablement reformat

Sotcasas y Molló respectivamente. También han sido nombrados por el cuarto turno don José Rochés, doña Rosa González, don Jaime Ministral, doña Antonia Monclús y don José Soler para las Escuelas Nacionales de San Juan de Palamós, San Juan las Fontes, unitaria de Gerona, Dirección de la Graduada de Blanes y Maestro de Sección de la misma graduada respectivamente.

Durante los días 18, 19 y 20 del actual celebrará su fiesta mayor la villa de Riudarenes.

Para los festejos populares ha sido contratada la orquesta "La Princesa" de Cassá de la Selva.

Se ha concedido la jubilación por edad a la maestra de Bruñola doña Matilde Causá y Guardiola.

HABITACIONES desde 120 pesetas, para caballero o matrimonio, a todo estar.

Prog. eso, 21 - 3

Entre el vecindario de la playa de la reina reina gran intranquilidad con motivo de oírse extraños ruidos en una casa deshabitada.

Muchos vecinos atribuyen estos ruidos a inexplicables supercherías, otros creen que son debidos a una corriente subterránea del mar y aun parece haberse comprobado que tales ruidos solamente se perciben en ocasiones de la alta marea o sea desde las 12 de la noche a la madrugada.

Cualquiera que sea la causa, es lo cierto que reina el pánico por causa de estos ruidos entre el vecindario de aquel agregado de Santa Cristina de Mar.

Se ha dispuesto que se establezca la enseñanza práctica de la apicultura en la Escuela nacional de Perelada, dirigida por don Tomás Vicens.

Se ha dispuesto que la contrastación ordinaria y periódica de las pesetas, medidas y aparatos de pesar se verifique en el partido judicial de La Bisbal desde el día 10 de octubre próximo, comenzando por la cabeza del partido y continuando después por los demás pueblos de su partido judicial.

Durante la madrugada de ayer un automóvil de Puente Mayor, propiedad de don José Bosch y guiado por Francisco Ballo, se desvió a la orilla de la carretera, yendo a dar contra la barandilla del puente sobre el Tex que une aquel barrio con el término municipal de Sarriá.

La parte delantera del auto quedó completamente destrozada y resultando heridos José Pagés, Vicente Ferrer, Narciso Rodege, Emilio Celis y Alberto Barangé. El chófer se dio a la fuga.

En Tossa ha sido detenida Juana Llorens por haber promovido un fuerte escándalo.

Otro auto de Lloret de Mar, se ha caído en el cruce de la Riera de Viveras por un terraplén de ocho metros de desnivel.

Sus ocupantes, han resultado algunos, levemente lesionados y han abandonado el auto en el lugar del accidente.

Ha sido detenida Francisca Traseras, de 64 años de edad, por haber hurtado unos pendientes de oro valorados en unas 150 pesetas, del domicilio de don Juan Corcoy Casanovas, de Valdevian, donde la detenida prestaba sus servicios en calidad de sirvienta.

La guardia civil de San Julián de Ramis ha detenido a un individuo llamado Juan Casas Muntaner, de 24 años de edad, que el día 27 de agosto último raptó a una joven de 17 años, llamada Consuelo Bosacoma Estell, prometiéndole casarse con ella.

En Alcampel (Huesca) pasa unos días de permisión el capitán de la zona de Gerona don Joaquín Serrate Laplana.

Se ha concedido permiso para trasladarse a Caldete de las Fuentes al capitán de la Junta de Clasificación de Gerona don Antonio Pons Lamo de Espinosa.

Ha llegado a Puigcerdá para asuntos del servicio el general de ingenieros don Ildefonso Guell, acompañado de su ayudante de campo comandante de ingenieros don Heriberto Durán.

—ENSEÑANZA COMERCIAL. TENDURIA DE LIBROS
 Consulte a don Pedro Cerezo Hernández, Contador Mercantil.—Rambla de Alvarez, 5.

En Caldas de Malavella y en la lechería de don Esteban Vendrell, al ir a dar de comer por la noche a las reses, se soltó un toro con tal mala suerte que hizo caer al dueño, fracturándose la rodilla.

Después de una primera cura por el doctor Vilar, ha sido trasladado el paciente a una clínica de Barcelona.

El próximo domingo, día 18, se celebrará en esta ciudad la boda del distinguido joven don Alfonso Llinás del Torrent con la bellísima señorita doña Dolores Busquellas.

Cordial enhorabuena.

D. Camilo Fontbarnat CIRUJANO - DENTISTA
 Participa a su numerosa y distinguida clientela, que desde el primero de Agosto hasta el 17 de Septiembre sólo estará al frente de su gabinete los sábados, por pasar el verano con su familia en su casa torre de Malgrat.

En el banquete que tuvo lugar en Fuente Moixina de Olot y con el que aquél Ayuntamiento quiso celebrar la terminación de las obras de enlace de varias carreteras de dicha ciudad se exteriorizó la idea, que fué recibida con mucho entusiasmo, de dar el nombre de don Pedro Llosas al trozo de vía que resta innominado, con objeto de perpetuar las activas gestio-

nes que llevó a cabo el actual gobernador civil de Baleares, cuando desempeñaba el cargo de diputado a Cortes por aquel distrito y desde la presidencia de la Diputación provincial de Gerona para la realización de la importante reforma.

Ha sido curada de primera intención en el Dispensario Municipal, por el facultativo de guardia don S. Orri, la niña Teresa Ribas Serra, de 4 años, domiciliada con sus padres, en la Plaza de San Pedro número 17, bajos, la que presentaba una herida por mordedura en el antebrazo izquierdo, producida por un perro de pertenencia de don Enrique Fornells, domiciliado en la Plaza de San Pedro número 15, 2.º 1.º.

Dicho cán por orden de la Alcaldía, pasó al Depósito para su observación.

Ha sido expulsada por la Guardia Municipal, una caravana de gitanos que se había instalado en la Dehesa y alrededores.

Ha sido encontrada en la vía pública, una cantidad en metálico.

Darán razón en la Administración de este diario

—Falta aprendiz o aprendiz en la Tintorería "los mil colores".

POR TELEFONO

Situación Internacional

POR LA PAZ

El mundo contempla en estos momentos una de las crisis más extraordinarias que ha atravesado la Liga de las Naciones. No son ya solo sus enemigos los que la proclaman, sino que sus mismos partidarios la reconocen y se disponen a detenerla y salvar otra vez la institución madre de paz. Se prepara una gran campaña a favor de la Sociedad de las Naciones. Se procurará crear ambiente en todos los pueblos. Políticos renombrados su birán a las tribunas públicas y desde allí proclamarán la acertada actuación del organismo internacional de Ginebra.

El arma principal de esta campaña será, naturalmente, la paz. A ella se invocará y por ella se trabajará. ¡Qué mejor que la paz para convencer a los hombres, para convencer al pueblo! El mundo está harto de luchas. La gente no quiere sangre. Esto todos lo comprenden y hasta el mismo Mussolini parece hace tiempo no ha pronunciado ninguna de aquellas sus frases predilectas, que si al principio hacían temblar, ahora ya no promovían más que una ligera sonrisa.

Pero, ¿cómo se establece la paz? Lord Cecil y muchos de los dirigentes del pacifismo británico la fundan en



¿Porqué gastar 20 céntimos en comprar papel extranjero? La marca nacional SMOKING no ha sido superada todavía.

na los doctores Martínez Vargas y Ferrán.

EN LIBERTAD

Han sido puesto en libertad 40 hombres y 7 mujeres detenidos gubernativamente.

UN INDIIO MILLORIO

Hace dos meses falleció en Barcelona un indio. Ahora se ha sabido que el muerto poseía seis millones de pesos en la Argentina.

ARROLLADA

En las inmediaciones del campo de la Bota un tren ha arrollado a una mujer, matándola.

DISPAROS

En la Plaza de Urquiona Juan Linares ha hecho varios disparos contra un hombre y una mujer que iban juntos, desapareciendo estos.

Poco después se averiguó que la mujer era la esposa de Linares y el hombre el amante de aquella.

ACCIDENTE. — UN MUERTO

En la carretera de Reus un auto ha rodado ola vuelta de campaña resultando muerto Emilio Gaspar y heridos de más o menos gravedad Juan Pujol, y una hermana del muerto.

Madrid, 15, a las 17'30.

A. B. C.

Respecto a la firma del decreto de la Asamben, A. B. C. dice que mantiene sus puntos de vistas expuestos en anteriores editoriales.

ORFEÓ CANTS DE PATRIA

Secció cultural del Ateneo Social Democràtic

La junta Directiva d'aquesta entitat d'acord amb els mestres directes ha acordat continuar l'escola gratuita de solfeix, cant i teoria, per a tots els alumns residents a nostra ciutat que ho sollicitin, i demostrin tenir aptituds per el referit estudi. Per a ingressar a la escola de música es precis entrar a formar part de l'orfeó, h iha de temps fins el dia 20 del present mes, i per a sollicitar deura. pasar a la secretaria de l'orfeó, els dimecres i divendres de 9 a 10 i mitja de la nit o be'ls dijous de 6 a 8 del vespre.

S'ha ficat el mateix plas per a atreure a les Stes. i homes que sollicitin ingressar com a cantaires, mentres demostrin reunir les condicions necessaries per ésser bons orfeonistes.

Academia CEREZO

Estudios de cálculos mercantiles. — Contabilidad. — Legislación. — Estadística. — Prácticas de coligrafía y mecanografía.
 Curso 1927 - 1928 apertura 15 Septiembre.
 Inscripción matrícula: RAMBLA ALVAREZ, 5 - 3.º
 Profesor: D. Pedro Cerezo Contador Mercantil

Boletín de EL AUTONOMISTA N.º 101

R. ORTEGA FRIAS

El Gran Tirano

Con autorización de Editorial Castro) Prohibida la reproducción

—No, no.
 —¿Cumpliréis su orden?
 —Sí.
 —Pues figuraos que de palabra os da la orden el rey.
 —Pero como no ha sucedido así...
 —Pues haced lo que mejor os parezca, — replicó el hidalgo.
 Y tomó el papel que sobre la mesa estaba, lo guardó.
 —Quizás encontraríamos término medio...

—Perdonad, pedo no hablaré más de este asunto.
 —Señor hidalgo...
 —Espero vuestra resolución.
 Y al decir esto el hombre misterioso, cruzó los brazos y quedó inmóvil como una estatua.
 —¿Qué haréis si os pido más explicaciones?
 —No las daré.
 —Pero me permitiréis reflexionar.
 —Tenéis una hora.
 —¡Una hora me concedéis!...
 —Cumpro lo que manda su majestad.
 —Me parece que esto es algo humillante para quien representa lo que yo.
 —Representáis al rey.
 —Sí.
 —Y el rey no se ofende a si mismo, ni sus órdenes pueden ofender a ninguno de sus vasallos. Al mandaros —Sí, sí, — se apresuró a decir el alcalde.
 Convencióse de que no tenía más que dos caminos, someterse o rebelarse.

No era posible que hiciese lo segundo.
 ¿Para qué había de esperar si al fin tendría que obedecer?
 Sus dudas y vacilaciones podrían desagradar al monarca, lo cual era muy peligroso.
 Ni comprendía el por qué Felipe II descendía de su altura incommensurable para intevenir en aquel asunto; pero ello es que sucedía.
 —Cumpliré la orden, — dijo después de algunos minutos el desdichado alcalde.
 —Pues principiemos inmediatamente, porque hoy mismo he de volver a la corte.
 —Tanta prisa.
 —Así lo quiere su majestad... Pusieron fin a la conversación.
 El juez llamó al escribano.
 Continuaron cumpliendo sus deberes.
 Aún no comprendía Fermín para qué había ido el hidalgo misterioso.

CAPITULO XLIX

CÓMO QUEDÓ LA SITUACION

A las dos de la tarde llegó un coche a la entrada del sendero que conducía a la antigua vivienda de doña Mencía de Castro.
 En el coche iban, además del cochero, dos lacayos.
 Uno de éstos se encaminó a la casa.
 En el jardín encontró al anciano criado que se ocupaba en distraer al niño.
 —¿A quién buscáis? — preguntó.
 —Al hidalgo que debió llegar esta mañana: decidle que el coche está en

el camino y que esperamos.
 Apenas dijo esto el lacayo, dió media vuelta y se alejó.
 —¿Un coche! — murmuró Fermín.
 —¿Para qué? Ese hombre ha venido a caballo y parecía natural que se fuese lo mismo.
 Muy pensativo quedó Fermín. Sus temores acrecentaban. Presentía desgracias muy grandes. Entró en la casa.
 Con gran disgusto se acercó al hidalgo y le dijo:
 —Un hombre se me ha presentado para que os avise...
 —¿Que el coche espera, ¿no es verdad?
 —Sí.
 —Está bien.
 Volvió el anciano al jardín sin atreverse a pedir más explicaciones.
 Una hora después el alcalde había terminado su misión.
 El hidalgo era tutor del hijo de doña Mencía, y le dijo al juez:
 —Pues ahora haced que se me reconozca como la única persona que tiene derecho a mandar aquí.

GRAN BALNEARIO VICHY CATALAN

CALDAS DE MALAVELLA

Temporada de 1.º de Mayo a 30 de Octubre

Aguas termales, bicarbonatadas, alcalinas, liticas, cloruradas, sódicas. Enfermedades del aparato digestivo - Hígado - Artrismo en sus múltiples manifestaciones - Diabetes - Glucosuria - Consolidación de fracturas.

Establecimiento de primer orden, rodeado de frondosos parques. Habitaciones con agua corriente, grandes, cómodas y ventiladas. Comedores y café espaciosos; salones espléndidos y elegantes para fiestas y atracciones. Capilla muy hermosa. Alumbrado eléctrico. Campos para tenis y otros deportes. Garage. Centro de excursiones para la Costa Brava y estribaciones del Montseny. Autos de alquiler. Teléfono.

ADMINISTRACION: Rambla de las Flores, 18 — BARCELONA

GARAGE MURIAS

CALLE JULIO GARRETA

STOCK BERGOUGNAN

ACCESORIOS

TALLER DE REPARACIONES

PIDANOS PRECIOS

GERONA Tel. 144, Urbano

AÑEJO ESTERILIZADO, BODEGAS BATALLE



VINO DE LA MONJA

Este vino obtuvo el Gran Premio en el II Congreso de Medicina e Higiene inaugurado en Sevilla, en Octubre de 1924, por S. M. el Rey.

Representante: HERMENEGILDO VILARDELL

GARAGE CALLICÓ

Agencia Automóviles

BUICK CITROËN

GERONA - Jaime I, núm. 14 - Teléfonos: Urbano, 62 - Interurbano, 66

Anuncios breves

DIEZ CTS. LA LINEA PRECIO DIARIO

MAQUINA DE ESCRIBIR

"OLIVER" en buen estado, se vende baratísima. Razón: en esta Admstrc.

— AGENTE RAMO INCENDIOS — Se desea uno que sea productor verdad; serio y bien relacionado en esta Capital y resto Provincias.

Gojará BUEN SUELDO Y BUEN ACOMISION. Ofertas con detalles en la Administración de este Periódico

— CLASES PARA SEÑORITAS — Cultura general: Francés: Teneduría de libros: Preparación oposiciones del Estado: Magisterio: Escuela Normal de Maestras: Grado de Bachiller: Honorarios módicos. Clases a domicilio. — Se ofrece a Colegios y Academias. — Preparación Academias Militares — Correos — Telégrafos — Policía — SEÑOR PAREDES, Oficial del Gobierno civil. Director de la acreditada Academia Paredes de Madrid.

PAR ALQUILAR:

un bajo de 115 metros cuadrados, claro y ventilado. Darán razón en la carnicería de la plaza de San Francisco propiedad de Miguel Solé Mastres.

Banco Hipotecario de España

Préstamos al 6 por 100 de interés anual, sin el impuesto de utilidades.

Los intereses se cobran por semestres vencidos.

Tramitación rápida.

Reserva absoluta.

Ampliarán informes, en la

Plaza Marqués de Camps, 15. - 2.º

GERONA

— Joven empleado en importante casa comercial de esta; "Taqumecanógrafo, correspondencia comercial española, francesa e inglesa; contabilidad, cálculo mercantil, libro de ventas, caligrafía (redonda, gótica y corriente) etc. etc.

Se ofrece por horas para oficina o despacho de casa de comercio. — Optimas referencias. — Informes en esta Administración.

— SE ESTUDIAN Y REDACTAN PROYECTOS D EINGENIERIA Y ARQUITECTURA. — Se dilujan toda clase de planos y se hacen trabajos de escritura a máquina.

Plaza de San Félix, 7. - 1.º. — Horas de 2 a 4.

FÁBRICA DE CORREAS DE

JUAN ROURE

Correas de Alta Calidad (Todo Crupón)

Reparaciones

Tiretas de todas clases - Tiratacos al cromo Arandelas - Accesorios, etc., etc.

Ronda de Fernando Puig, núm. 4 - bajos

GERONV

COSTA BRAVA

TURISTAS

Carretera espléndida. - Han empezado los trabajos de arreglo desde Palafrugell a S. Sebastián.

Sitio preferido; su situación, clima seco. Son muchas las familias que tienen ya pedido, para toda la temporada en el acreditado Hotel Restaurant del Santuario de Palafrugell CONFORABLE Y ECONOMICO

PRECIOS ESPECIALES PARA TEMPORADA GRAN TERRAZA QUE DOMINA TODA LA COSTA

AUTO A LA LLEGADA DE TODOS LOS TRENES

Cubiertos desde 6 pesetas. Pensión completa 15 pesetas.

Para Bodas y Banquetes es el preferido. Teléf. 7 de Calella de Palafrugell.

ZURICH

Compañía General de seguros contra los Accidentes y la Responsabilidad civil.

LA BALOISE

Compañía de seguros contra incendios.

REPRESENTADAS POR

JOSÉ CATA

Plaza General Marvá, 7 - 3.º - 2.º GERONA

— APRENDIZ se necesita en la zapatería de Narciso Bes. Mercaderes (Neu), 1.

Tenedor de libros dispone de dos horas al día. Precio módico. Razón en esta Administración.

— ESCRIBIENTE se ofrece para las tardes en cualquier despacho u oficina; apto para llevar contabilidad comercial.

Razón en esta Administración.

— Mucho.

— Pues no lo separéis del niño.

— Me pedís lo imposible.

— Señor Lagunilla...

— No puedo, no puedo, — interrumpió el hidalgo.

— Fermín se dejó caer de rodillas.

Cruzó las manos.

— En nombre de la misericordia divina! — exclamó.

El señor Nemesio sacó dos bolsas.

Puso la una en las trémulas manos de Juana, que la tomó maquinalmente.

Alargó la otra al anciano.

— Tomad, — le dijo.

— Por compasión!...

— Aquí podéis permanecer los días que necesitáis para buscar nuevo acomodo, y cuando os vayáis dejaréis la casa a cargo de la persona que aquí quedará y que ha de ser uno de los dos lacayos que han venido en el coche.

El infeliz anciano lloraba y suplicaba.

Como no tomó la bolsa, la dejó el hidalgo sobre la mesa.

— APRENDIZ falta para Garage. Dirigirse a la Agencia Vallmajó, Carrera de Barcelona.

— FALTAN oficiales sastres. Ganarán buen jornal; trabajo para todo el año. En la sastrería de las tres B. B. de Pedro Gusó, Platería, 5.

— SEÑORA VIUDA, desea, como huésped a todo estar, a dos o tres señoras normalistas. Buen trato. Razón en la Administración de este diario.

— SE ALQUILA HUERTO. LOCAL INTERIOR POR ALQUILAR. — Razón Baños de la Plaza de la Independencia.

— Se venden colecciones de los periódicos BLANCO Y NEGRO, NUNO MUNDO, MUNDO GRAFICO ALREDEDOR DEL MUNDO, empujados. Figuerola, 3 - 1.º de 2 a 4.

Vinagre

PEDRET, 23 i 24

HOTEL NUEVO UNIVERSAL

(ANTES UNIVERS)

JUAN BTA. RIBA

CASA PREDILECTA DE LOS AMPURDANES

HOSPEDAJE COMPLETO CUBIERTOS A LA CARTA ESPECIALIDAD EN BANQUETES BODAS Y BAUTIZOS

BARCELONA

Boquería, 28 (cerca Rambla)

COQ - D'OR

EL MEJOR REFRESCO

Luego dijo:

— Cuando más lloréis más sufrirá la criatura a quien tanto amáis. Traedla, porque vamos a partir, y vos debéis decirle que la llevan a paseo en el coche. A los niños se les gana fácilmente. Si hacéis demostraciones de dolor, si resistís en su presencia, tendrá miedo y sufrirá más; de todos modos el resultado de ser el mismo, puesto que compungirá el huérfano de grado o por fuerza.

No se dignó el hidalgo continuar aquella discusión.

Hablaba en nombre del rey. La crueldad se llevaba hasta al último punto.

Tomó unos papeles que había sobre la mesa y los guardó en uno de sus bolsillos.

— Acabad, — dijo. — Si al niño le traéis, y olo buscaré.

Fermín se puso en pie maquinalmente.

Su voluntad hacia grandes esfuerzos. Salgó del aposento con pasos pesados.

— Que vergan los criados. Llamaron a Fermín y a Juana. Presentáronse los infelices. Y — a sabéis, — les dijo el alcalde — que había que nombrar tutor al huérfano. — Sí, señor, — respondió el anciano. — Acabo de hacer el nombramiento y poner al tutor en posesión de todos los bienes y derechos de doña Mencía de Castro, a quien Dios haya dado gloria. — ¿Y ese tutor?... — Aquí lo tenéis: es el señor Nemesio Lagunilla, vecino de Madrid y persona de responsabilidad bastante para que a cubierto estén los bienes del huérfano. No pudo Fermín contener una exclamación de disgusto. — ¡ Vos sois el tutor! — le dijo el hidalgo. — Sí, — respondió éste con la frialdad que lo caracterizaba. Para el anciano el niño era antes que todo. Había llegado el momento de que se

decidiese sobre lo que tanto le interesaba. Dió el infeliz algunos pasos. Se inclinó respetuosamente delante del señor Lagunilla. — ¡ Ah! — exclamó con voz ahogada por los sollozos, — desde hoy seréis árbitro de la suerte de esa criatura desgraciada. — Sí. A su madre ví nacer. — No lo ignoro. — Amo a ese niño como si fuese mi hijo. — Tenéis buen corazón. — Y él me ama, y a mi lado y con mis caricias ha podido soportar el tremendo golpe de la pérdida de su madre. Yo viviré poco porque soy muy viejo y he sufrido mucho, y los días que restan a mi existencia... — Podréis pasarlo tranquilamente, porque en nombre de vuestra señora, y según lo dispuesto por su majestad, os entregaré ahora mismo lo suficiente para cubrir con decoro vuestras necesidades y proporcionaros bienestar,

pues es justo que recompensado seáis por vuestra lealtad. — ¡ Que me daréis dinero para vivir!... — Eso he dicho, y lo mismo haré con vuestra compañera. — ¡ Dinero a mí! — exclamó el anciano. — ¡ Lo rechazaréis? — ¿ Y para qué lo quiero?... Os serviré, me daréis un pedazo de pan y otra cosa no cesesito. — Tengo criados y no puedo admitiros en mi casa. Lo que sintió Fermín no puede hacerse comprender. Mortal palidez cubrió su rostro. Su mirada quedó fija en el hidalgo. No acertó a pronunciar una palabra. El alcalde, dejándose llevar de un noble impulso, tomó parte en la conversación y le dijo al hidalgo. — Haréis una verdadera obra de caridad si os lleváis a este buen hombre, porque así para el huérfano será menos duro el cambio de situación. Si mis ruegos tienen algún valer...

— Mucho. — Pues no lo separéis del niño. — Me pedís lo imposible. — Señor Lagunilla... — No puedo, no puedo, — interrumpió el hidalgo. — Fermín se dejó caer de rodillas. Cruzó las manos. — En nombre de la misericordia divina! — exclamó. El señor Nemesio sacó dos bolsas. Puso la una en las trémulas manos de Juana, que la tomó maquinalmente. Alargó la otra al anciano. — Tomad, — le dijo. — Por compasión!... — Aquí podéis permanecer los días que necesitáis para buscar nuevo acomodo, y cuando os vayáis dejaréis la casa a cargo de la persona que aquí quedará y que ha de ser uno de los dos lacayos que han venido en el coche. El infeliz anciano lloraba y suplicaba. Como no tomó la bolsa, la dejó el hidalgo sobre la mesa.

Luego dijo: — Cuando más lloréis más sufrirá la criatura a quien tanto amáis. Traedla, porque vamos a partir, y vos debéis decirle que la llevan a paseo en el coche. A los niños se les gana fácilmente. Si hacéis demostraciones de dolor, si resistís en su presencia, tendrá miedo y sufrirá más; de todos modos el resultado de ser el mismo, puesto que compungirá el huérfano de grado o por fuerza. No se dignó el hidalgo continuar aquella discusión. Hablaba en nombre del rey. La crueldad se llevaba hasta al último punto. Tomó unos papeles que había sobre la mesa y los guardó en uno de sus bolsillos. — Acabad, — dijo. — Si al niño le traéis, y olo buscaré. Fermín se puso en pie maquinalmente. Su voluntad hacia grandes esfuerzos. Salgó del aposento con pasos pesados.